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ل البيت بتزويد نسخ من رسالتي آ، أفوض جامعة  رشد المشاقبةسميح عقيل مأنا 

 .شخاص عند طلبها الأات أو ئللمكتبات أو المؤسسات أو الهي

 

 م  5102التوقيع ...............      التاريخ :  /  /   
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 إقرار والتزام بقوانين جامعة آل البيت وأنظمتها وتعليماتها

 

        4002021221الرقم الجامعي :              ح عقيل مرشد المشاقبةسمينا الطالب : أ

        إدارة المال والأعمالالكلية :                                 محاسبة التخصص : 

 

وأنظمتها وتعليماتها وقراراتها السارية المفعول  ،آل البيت أعلن بانني قد التزمت بقوانين جامعة 

 عداد رسالتي بعنوان :إعداد رسائل الماجستير والدكتوراه عندما قمت شخصيا بالمتعلقة بإ

 الأردنية "أثر تطبيق مبادئ الحاكمية المؤسسية في تحسين الرقابة الداخلية في الجامعات 

 الرسمية "

لن عإنة العلمية المتعارف عليها في كتابة الرسائل والأطاريح العلمية . كما الأماوذلك بما ينسجم مع 

ي منشورات علمية أن رسالتي غير منقولة أو مستلة من رسائل أو أطاريح  أو كتب أو أبحاث أو أب

نواعها أتحمل المسؤولية بأي وسيلة إعلامية ، وتأسسيا على ما تقدم فإنني أتم نشرها أو تخزينها في 

لدرجة ء قرار منحي اكافة فيما لو تبين غير ذلك بما فية حق مجلس العمداء في جامعة آل البيت بإلغا

مية التي حصلت عليها وسحب شهادة التخرج مني بعد صدورها دون أن يكون لي أي حق في لالع

كانت في القرار الصادر عن مجلس العمداء بهذا الصدد  ةالتظلم أو الاعتراض أو الطعن بأي صور

. 

 

 م0240/ التاريخ  /  ................................           توقيع الطالب
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 عمادة الدرسات العليا 

 جامعة آل البيت   

 

 قرار لجنة المناقشة

 

 نوقشت هذه الرسالة 

 الأردنية "أثر تطبيق مبادئ الحاكمية المؤسسية في تحسين الرقابة الداخلية في الجامعات 

 الرسمية "

 م 5102بتاريخ :    /   /           

 

 

 التوقيع                                               عضاء لجنة المناقشة           أ

 

 ........................        الأستاذ الدكتور جمال عادل الشرايري   )رئيساً( المشرف    

 ........................ الأستاذ الدكتور محمد ياسين الرحاحله    )عضوا( 

 ........................ الدكتور نوفان حامد عليمات )عضوا(

 ........................ الدكتور نضال محمود الرّمحي )ممتحنا خارجياً( 
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 الإهداء

 

 رحمها الله  .... الحبيبةوالدتي  إلى

 أطال الله بعمره .... الغالي  والدي إلى

 معي زوجتي واولادي الذين صبروا وتحملوا إلى

 خواتيأخواني وأعزاء قلبي أ إلى

 أساتذتي الأفاضل المحترمين إلى

 كل من ساهم معي ودعمني وساعدني إلى

 المتواضع لجهدهذا  ا أهدي لهم

 متنانمع خالص المحبة والإ

 

 

  سميح عقيل مرشد المشاقبة
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ْالشكرْوالتقدير

وآله  –سيدنا محمد  –شرف المرسلين ب العالمين والصلاة والسلام على أالحمدلله ر

 عد :ما بوصحبة أجمعين أ

ميد الكلية الدكتورع الأستاذستأذي القدير ومشرفي الفالل تقدم بالشكر والعرفان لأأبداية 

شاد رأمن جهد ومعي  هشراف على هذه الرسالة ، وما بذلري لتفضله علينا بالإيل عادل الشراجما

 هغم من معرفتي بضيق وقتبالرونصح ، وما منحني من وقت طوال فترة إعداد هذه الرسالة 

راج خالمستمر أكبر الأثر في منحي القدرة لإ هوإشراف هشغالاته ، والذي كان لتوجيهاتناثرة وك

 متنان . مني جزيل الشكر والإ هلحالية ، فلهذه الرسالة  بالصوره ا

 هفالل أعضاء لجنة المناقشة الموقرين لما سيبدونالأ ةوالعرفان للساد تقدم بالشكركما أ

فلهم كامل التقدير  ةخروج هذه الرسالة بأفضل صور إلىتهدف مة من ملاحظات ومقترحات قي  

 حترام .والا

 ريس في قسم المحاسبة فردا  شكر جميع أعضاء هيئة التدألا أن إ  وفي هذا المقام لايسعني

ة هده الوالح في المساعده ومتابعخص بذلك رئيس القسم الدكتور سيف الشبيل على جفردا وأ

لدكتور نوفان عليمات على مساعدتة لي طوال فترة أعداد  موصولال مور الطلبة والشكرأ

 ل البيت .لجميع العاملين في جامعة آ الدراسة وكذلك الشكر

 

 الباحث
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Abstract  
The current study aimed at identifying the effect of the application of corporate 

governance principles on the improvement of internal control at the Jordanian 

governmental universities. The study consisted of the staff working at internal control 

departments at the Jordanian governmental universities which amount (01) governmental 

universities.(011) questionnaires were distributed on the study sample  where (01) of 

which were excluded Because of non validity of the statistical analysis . (68) 

questionnaires representing (688) of the total distributed questionnaires  were valid for 

analysis. The researcher has applied the Descriptive Analytical Approach for data 

analysis. The current study has concluded a set of results, including the following: 

 There was effect of corporate governance principles on internal control at the Jordanian 

governmental universities. 

 was the principle of the responsibility of top management of impact, where the study 

proved that there is a trace of the principle of the responsibility on the improvement on 

internal control at the Jordanian governmental universities. 

 The principle “the existence of active framework for corporate governance” in ranked 

last, where study has proven that there was effect for the principle “the existence of active 

framework for corporate governance” on the improvement of internal control at the 

Jordanian government universities. 

 

The current study has recommended that the Jordanian governmental universities have to 

enhance the concept of corporate governance and the level of its practice what has a 

positive effect in raising the level of internal control at the Jordanian governmental 

universities. 

 

Management responsibility is considered as one of the most significant principles that 

affect the internal control, and thus, the universities have to coordinate with control 

departments what in turns has a positive effect on universities in general. 

 

Keywords: corporate governance, internal control.
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